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Менее чем через ме-
сяц после сдачи первого 
восьмиэтажного дома в 
Карабулаке для переселен-
цев из аварийного жилья, 
такую же радость ново-
селья испытали ещё 24 
семьи, сообщает пресс-
служба Главы РИ. В тор-
жественном открытии 
многоквартирного дома 
по улице Джабагиева при-
няли участие врио Главы 
Ингушетии Юнус-Бек Ев-
куров и генеральный ди-
ректор Фонда содействия 
реформированию жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства Константин Цицин. 
Почётные гости ещё до 
начала церемонии обменя-
лись впечатлениями от 
новой высотки. К.Цицин 
особо отметил умение 
ингушских строителей. 
«Хорошо строите, чув-
ствуется, что накоплен 
опыт в этом деле», – ска-
зал он.

Во дворе дома врио Гла-
вы региона и руководителя 
Фонда ЖКХ, прибывшего на 
мероприятие после прилёта 
прямо из аэропорта «Магас» 
имени первого Героя России 
Суламбека Осканова, с не-
терпением ожидали будущие 
новосёлы и их родственники, 
горожане, пришедшие разде-
лить этот праздник со своими 
новыми и старыми соседями. 
Здание построено на ме-
сте снесённого аварийного 
жилья по этому же адресу, 
часть семей было принято 
решение переселить сюда 
из домов барачного типа по 
улице Промысловая. При-
оритетное право обладания 
заветной квартирой было 
закреплено за семьями, где 
есть инвалиды и пожилые 
люди.

Свою приветственную речь 
руководитель субъекта на-
чал со слов благодарности 
в адрес распорядителей 
средств Фонда. «Сегодня 
открываем очередной ве-
ликолепный дом - 24 семьи 
получат хорошие благо-
устроенные квартиры. Бла-
годаря поддержке Фонда со-
действия реформированию 

ЖКХ, мы не только пересе-
ляем граждан из аварийного 
жилья, но и создаём хорошую 
инфраструктуру, современ-
ный облик города», - отметил 
он. По его словам, всего до 
2015 года поэтапно планиру-
ется возвести 38 многоэта-
жек, в которые переселят 683 
семьи, проживавшие ранее в 
аварийных домах. Предва-
рительные работы ведутся 
по 17 многоквартирным до-
мам в трёх муниципальных 
образованиях – Карабулаке, 

Сунженском и Джейрахском 
районах. Кроме того, при 
поддержке Фонда начнётся 
возведение второго энерго-
эффективного дома в Малго-
беке, который будет лучше, 
чем сданный в этом году в 
Карабулаке, «с учётом полу-
ченного опыта».

Врио Главы региона вы-
разил надежду, что жильцы 
будут содержать дом в об-
разцовой чистоте. «Рассчи-
тываю, что вы выполните 
свои обязательства перед 

Фондом, созданное ТСЖ бу-
дет эффективно работать, 
во дворах и подъездах всег-
да будет такой же порядок», 
- сказал он. Также Юнус-Бек 
Евкуров обратился к ново-
сёлам с просьбой, чтобы 
они разбили около дома 
небольшой красивый парк. 
«Берегите эту зелёную зону, 
не позволяйте использовать 
землю под другие цели», 
- попросил руководитель 
субъекта, отметив, что «раз-
решает подобрать площадку 

по соседству для ритуально-
го дома».

«Поздравляю всех жиль-
цов с этим праздником! Здо-
ровья, счастья, успехов вам! 
Вдвойне радостно, что это 
событие происходит в свя-
щенный месяц Рамадан. 
Пусть Всевышний примет 
ваш пост!» - такими пожела-
ниями завершил Юнус-Бек 
Евкуров своё выступление.

Генеральный директор го-
сударственной корпорации 
– Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ подчеркнул, 
что если для жильцов – это 
очень важное событие, то 
для республики становится 
обыденным явлением. «Я 
уже во второй раз в респу-
блике по радостному поводу. 
То, что в Ингушетии строит-
ся много жилья - это признак 
стабильности, правильного 
развития, заботы руковод-
ства региона о своих граж-
данах», - отметил К.Цицин, 
поделившись следом радост-
ной новостью – президент 
России Владимир Путин под-
писал закон, продлевающий 
работу Фонда до 2018 года.

«Пусть в ваших кварти-
рах будут отмечаться только 
счастливые события! У вас 
прекрасное современное 
жильё, заботьтесь о доме», - 
сказал он в заключение.

Затем слово предостави-
ли генеральному директору 
ООО «Мальтес» Адаму Алхо-
еву. «Мы от души старались 
построить для вас не только 
комфортное и качественное 
жильё, но и здание, которое 
украсит архитектурный облик 
города», - сказал руководи-
тель подрядной организации.

Почётная миссия вручить 
ключи новосёлам и перере-
зать символическую красную 
ленту была доверена Юнус-
Беку Евкурову и Константину 
Цицину.

Примечательно, что по 
распоряжению врио Главы 
региона, впервые пересе-
ленцам из аварийного жило-
го фонда вручался полный 
пакет документов на свою 
новую жилплощадь.

Пресс-служба Главы РИ
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Цена свободная

На календаре третья 
декада июля, а жатва 
озимых колосовых еще 
продолжается. Каковы 
объемы убранных площа-
дей и собранного зерна, 
когда завершится жатва 
хлебов в сельхозпредпри-
ятиях? На эти и другие 
вопросы наш корреспон-
дент попросил ответить 
начальника отдела расте-
ниеводства минсельхоза 
Магомеда Цурова.

- Сроки, установленные 
для жатвы хлебов, - 16 ра-
бочих дней. Эти сроки были 
установлены республикан-
ским штабом, учитывая то, 
что в ГУПах достаточно убо-
рочной техники, обновлен-
ной и модернизированной 
в прошлом году. При этом 
было взято во внимание и то, 
что этой техникой управляют 
опытные механизаторы, про-
фессионалы своего дела.

Жатва началась в конце 
июня, правда, не во всех 
сельхозпредприятиях, а вы-
борочно, там, где созрели 
озимые. На косовице хле-
бов были задействованы 
145 комбайнов, из которых 
40 высокопроизводительные 
«Палессе». Старт был бы-
стрым и многообещающим. 
К примеру, в первые четыре 
дня было обмолочено 2000 с 
лишним гектаров, по 500 еже-
дневно. А далее в отдельные 
дни удавалось убирать по 
700 гектаров площадей. С 
такой производительностью 
на жатве, казалось, убороч-
но-транспортный комплекс 
уложится с уборочной стра-
дой за период, отведенный 
для этого мероприятия. Но 
затем нежданно-негадан-
но пошли дожди. По нашим 
скрупулезным подсчетам из-
за них мы потеряли 14 рабо-
чих дней. И, тем не менее, в 
жатве хлебов в этом году мы 
добились неплохих результа-
тов. С убранных 16330 гекта-
ров из 18600 собрано 41280 
тонн зерна, что в расчете на 
гектар составляет 25 центне-
ров. В два раза больше, чем 
в прошлом году. А в таких 
сельхозпредприятиях, как 
ГУП ОПХ «Нестеровское», 

им. Осканова, СПК «Славян-
ка» получено по 35 и выше 
центнеров на круг.

- Магомед, а ведь были 
опасения, что из-за ано-
мальных осени и зимы 
2012-2013 гг. озимые могут 
погибнуть. Помнится, еще 
в начале марта влага в по-
чве была почти нулевой, 
чем хлеборобы были весь-
ма обеспокоены. Но, слава 
Аллаху, урожай оказался 
неплохим.

- Такие опасения действи-
тельно были. Влаги в почве 
не было, корневища расте-
ний были весьма слабеньки-
ми. И это несмотря на то, что 
на полях озимых были вне-
сены прикорневым способом 
минеральные удобрения.

Что и говорить, будущее 
озимых хлебов вызывало 
тревогу, у земледельцев 
возникли сомнения по пово-
ду будущего урожая. Но Ал-
лах, как и всегда, оказался 
милостивым. В конце марта 
прошли обильные дожди, 
спасшие озимые от гибели. 
Помогла и прикорневая под-
кормка, которая стимулиро-
вала бурный рост озимых.

Хорошие дожди прошли 
в апреле и мае. Потом, что 
важно отметить, своевре-
менно удалось обработать 
растения гербицидами про-
тив сорняков и вредителей. 
Надо отметить, что хлебо-
робы трудились на совесть, 
делая все возможное. Остав-
шиеся 2300 гектаров озимых 
при нормальной погоде смо-
жем убрать максимум дня за 
три.

Участники уборочно-трак-
торного комплекса - ком-
байнеры и водители авто-
транспорта, перевозившие 
зерно с полей на зернотоки, 
ждут не дождутся сухой по-
годы, чтобы вывести убо-
рочную технику на хлебные 
поля. Что хотелось добавить, 
оставшиеся необмолоченны-
ми озимые поля - чисты от 
сорняков, в связи с чем по-
тери зерна минимизированы. 
Отсюда, думаю, показатель 
урожайности гектара - 25 
центнеров – не изменится.

Участникам уборочно-
транспортного комплекса 

после завершения жатвы 
озимых предстоит убрать 
овес на зерно с 2188-гектар-
ной площади. Виды на эту 
культуру на данный момент 
неплохие, хотя кое-где овес 
повален дождями и ветрами. 
Но обещанные 15 центнеров 
с гектара в ГУПах, уверен, 
все же смогут получить.

- Что вы можете сказать 
о заготовке семенного ма-
териала для сева озимых и 
подготовке пахоты под сев 
озимых?

- Отметил бы то, что семе-
на пшеницы и ячменя в этом 
году у нас будут свои, с ны-
нешнего урожая. Такого не 
было ни в один год с начала 
90-х годов. Почти 75% семян 
озимых на момент нашей 
встречи находятся в склад-
ских помещениях. Семена 
эти лучшей репродукции и 
качественные. Оставшиеся 
25% семян сумеем загото-
вить до конца текущего ме-
сяца.

Что касается пахоты, она в 
настоящее время во многих 
сельхозпредприятиях идет 
полным ходом. По предва-
рительным данным, процен-
тов 45 земель вспаханы. Это 
мероприятие продолжается 
с нарастающими темпами, 
можно сказать, что пахота 
освободившихся из-под ози-
мых земель будет заверше-
на к 15 августа, а дальше 
начнется подготовка почвы к 
севу озимых.

Но мы в этом году реши-
ли не на всех землях, осво-
бодившихся из-под озимых, 
посеять озимые, чтобы со-
блюсти севооборот. Поэтому 
под сев озимых, в основном, 
будут использованы земли, 
освободившиеся из-под се-
яных трав и подсолнечника, 
являющиеся хорошими пред-
шественниками для получе-
ния высокого урожая хлебов. 
А вот вспаханые земли, где 
были озимые, оставим для 
паров, чтобы весной буду-
щего года посеять на них 
яровые культуры - кукурузу, 
подсолнечник и другие. 

Ш. БАТАРБЕКОВ

Битва за урожай продолжается

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Юнус-Бек Евкуров встретился 
с министром внутренних дел 

Российской Федерации 
В.А. Колокольцевым 

Полпред президента РФ 
в СКФО А.Хлопонин и врио Главы 
Ингушетии Ю.Евкуров обсудили 
перспективы развития субъекта 

В Москве состоялась встреча вице-премьера, полпреда президента РФ в СКФО 
Александра Хлопонина и врио Главы Ингушетии Юнус-Бека Евкурова, в ходе которой 
стороны обсудили ряд вопросов, касающихся социально-экономического развития 
субъекта и реализации ФЦП и РЦП.

Юнус-Бек Евкуров про-
верил, как идет подго-
товка к Всероссийским 
соревнованиям по па-
рашютному спорту на 
точность приземления, 
сообщает пресс-служба 
Главы РИ. В частности, 
его интересовало состо-
яние взлетно-посадочной 
полосы, расположенной 
между летним амфитеа-
тром и Мемориалом памя-
ти и славы в Насыр-Корт-
ском административном 
округе.

О ходе приготовлений к 
чемпионату России врио Гла-
вы субъекта доложил и.о. ру-
ководителя аппарата прави-
тельства РИ и вице-премьер 

Вадим Кудряшов. По его сло-
вам, принимая во внимание, 
что до торжественного от-
крытия состязаний осталось 
совсем немного времени, ор-
ганизаторы ускорили темпы 
и подводят последние штри-
хи к подготовительным ме-
роприятиям. Соревнования 
будут проходить на ровной и 
красивой площадке, которая 
проверялась специалиста-
ми. Учитывая прошлогодние 
недоработки и пожелания 
любителей парашютного 
экстрима, внесены соответ-

ствующие коррективы в про-
грамму мероприятий. Уста-
новлены дополнительные 
трибуны для зрителей. Что-
бы жители и гости не испы-
тывали неудобств, на тер-
ритории будут созданы все 
необходимые условия.

В состязаниях Всерос-
сийского масштаба примут 
участие 20 титулованных 
спортсменов ВДВ, ЦСКА и 
ДОСААФ РФ – представи-
тели категорий от мастера 
спорта до мастера спорта 
международного класса. 
Словом, те, для которых 
парашютный спорт - это не 
только хобби, экстрим, ак-
тивный отдых, но и служба. 
Руководитель секции пара-

шютного спорта республики 
Руслан Гадиев сообщил, что 
создано первое звено ингуш-
ских парашютистов, которые 
прошли тщательный отбор и 
специальную подготовку на 
тренировочной базе. На со-
стязаниях наша команда вы-
ступит в качестве дебютанта. 
Инструкторы полагают, что 
участие в соревнованиях по-
зволит ребятам закрепить на 
практике полученные теоре-
тические знания, навыки и 
умение, наиболее полно мо-
билизовать волю на дости-

жение спортивных результа-
тов.

В ходе инспекции Юнус-
Бек Евкуров поручил и.о. 
министра по физической 
культуре и спорту Ахмеду Ко-
тиеву в дни проведения чем-
пионата организовать сорев-
нования по национальным 
видам спорта - борьбе на по-
ясах, поднятию тяжести, ме-
танию камня на дальность, 
перетягиванию каната, бегу 
на различные дистанции и 
т.д.

«Проведение столь важ-
ного чемпионата станет ещё 
одним значимым шагом к 
популяризации авиацион-
ного вида спорта в регионе, 

воспитанию подрастающего 
поколения в духе патрио-
тизма. А состязания по на-
циональным видам спорта 
внесут свой вклад не только 
в пропаганду здорового об-
раза жизни, но и в возрож-
дение забытых ингушских 
традиций, формирование у 
молодёжи чувств солидарно-
сти и национального досто-
инства», - считает руководи-
тель республики.

Чемпионат России по па-
рашютному спорту на точ-
ность приземления состо-
ится в Ингушетии с 26 по 28 
июля в г.Назрани в районе 
Аби-Гув. Ежегодные спортив-
ные состязания будут сопро-
вождаться выступлениями 
звезд ингушской эстрады и 
танцевальных коллективов. 
Подобные состязания прохо-
дят в республике уже во вто-
рой раз. Впервые Всероссий-
ские соревнования в регионе 
состоялись в прошлом году 
с участием легенд советско-
го и российского спорта, на 
счету которых тысячи прыж-
ков. Участником зрелищного 
мероприятия тогда стал и 
Юнус-Бек Евкуров, совер-
шивший два прыжка – в тан-
деме и самостоятельно.

Прекрасный 
современный дом

В Москве состоялась 
встреча врио Главы Ингу-
шетии Юнус-Бека Бамат-
гиреевича Евкурова с ми-
нистром внутренних дел 
Российской Федерации, ге-
нерал-лейтенантом поли-
ции Владимиром Алексан-
дровичем Колокольцевым. 
В ходе встречи было из-
учено состояние дел, при-
нятых по Республике Ин-
гушетия, итоги работы 

республиканского МВД за 
прошедшие полгода при-
знаны удовлетворитель-
ными.

При этом, как отметил врио 
Главы республики Юнус-Бек 
Евкуров, есть ряд проблем, 
которые необходимо решить, 
в том числе строительство 
поселковых отделений по-
лиции, которые находятся 
в приспособленных поме-

щениях. В ряде населенных 
пунктов Ингушетии отделе-
ния полиции решено доосна-
стить материально-техниче-
ской базой.

Врио Главы респу-
блики Ю.Б.Евкуров при-
гласил министра ВД РФ 
В.А.Колокольцева посетить 
Ингушетию с рабочим визи-
том осенью текущего года.

Юнус-Бек Евкуров расска-
зал, что по линии целевой 
программы в республику, в 
соответствии с установлен-
ными сроками, поступают 
денежные средства, способ-
ствующие качественной ре-
ализации проектов по всем 
направлениям.

Полпред подчеркнул необ-
ходимость жесткого контроля 
использования средств.

Говоря об общей обстанов-
ке в республике, Александр 
Хлопонин отметил стабили-
зацию общественно-поли-
тической ситуации в целом. 
Далее, затронув тему модер-
низации социальной сферы, 
Александр Хлопонин сказал 
о необходимости оказания 
всесторонней помощи работ-
никам учреждений дошколь-
ного и среднего образования. 
Врио Главы Ингушетии отме-
тил, что министру образова-
ния республики поставлена 
такая задача. Кроме того, по 
словам руководителя субъ-
екта, сейчас вырабатывают-

ся предложения по отмене 
трехсменного обучения в 
школах республики. Идею 
Юнус-Бека Евкурова пол-
пред поддержал полностью. 
Руководитель Ингушетии вы-
разил благодарность аппара-
ту полпреда за постоянную 
совместную плодотворную 
работу.

Напомним, что 24 июля 
президент страны Влади-
мир Путин в рамках рабо-
чей встречи с Александром 
Хлопониным заслушал отчет 
полпреда о социально-эко-
номической ситуации в реги-
оне.

Глава государства инте-
ресовался самой главной 
проблемой юга России – 
безработицей. По словам 
Александра Хлопонина, за 
последние годы ситуация с 
занятостью населения улуч-
шилась в связи с реализаци-
ей целевых программ. В на-
стоящее время безработица 
сократилась в округе на 197 
тысяч человек, или в полтора 

раза, что является очень се-
рьёзным показателем.

Полпред также отметил, 
что в регионе активно идет 
социальное строительство. 
Рождаемость в округе до-
статочно высокая, при этом 
очень большие очереди в 
детские садики.

К настоящему времени в 
соответствии с поручениями 
Путина уже подготовлена 
государственная программа 
развития Северокавказского 
федерального округа. Сло-
жившуюся социальную ситу-
ацию Александр Хлопонин 
намерен решать поэтапно, 
на что и пойдут средства из 
федерального бюджета.

Владимир Путин, в свою 
очередь, отметил, что про-
блемы в регионе еще оста-
ются, поэтому необходимо 
настойчиво работать над их 
решением.

Пресс-служба Главы РИ

Огромное синее небо

Единый расчетный 
центр ЖКХ

В комитете промышленности, транспорта, связи и энергети-
ки республики состоялось совещание под руководством и.о. 
председателя комитета Микаила Илезова с участием заме-
стителя генерального директора по реализации специальных 
проектов ОАО «МРСК-СК», директора Ингушского филиала 
ОАО «МРСК-СК», представителей ГУП «Ингушводоканал», 
ОАО «Сбербанк РФ», филиала ФГУП «Почта России», ОАО 
«Ингушэнерго» и ответственных сотрудников комитета.

На повестку дня были вынесены вопросы реализации про-
екта по созданию единого расчетного центра (ЕРЦ) по приему 
платежей за коммунальные услуги, сообщает пресс-служба 
правительства РИ. 

По словам М.Илезова, центр будет аккумулировать пла-
тежи населения и распределять их между поставщиками 
энергоресурсов. Создание единой расчетной системы будет 
способствовать ликвидации задолженности управляющих 
жилфондом компаний перед ресурсоснабжающими органи-
зациями.

«С созданием единого центра в каждом районе и в каждом 
населенном пункте будут открыты специальные «окна», где 
можно будет спокойно, без очереди, оплатить коммунальные 
услуги», - добавил он.

Усилить платежную 
дисциплину

10 декабря 2012 года Дмитрий Медведев дал ряд пору-
чений по итогам совещания по вопросу «О состоянии 
и проблемах развития топливно-энергетического ком-
плекса в Северокавказском федеральном округе»

Обеспечить проведение:
проверок предприятий жилищно-коммунального и топлив-

но-энергетического комплекса субъектов Российской Феде-
рации Северокавказского федерального округа на предмет 
выявления признаков нарушения законодательства Россий-
ской Федерации, в том числе в части преднамеренного бан-
кротства, уклонения от исполнения судебных решений;

оперативно-профилактических мероприятий, направлен-
ных на выявление и пресечение деятельности на террито-
рии Северокавказского федерального округа юридических и 
физических лиц, осуществляющих хищение энергоресурсов 
и денежных средств, полученных от потребителей за постав-
ленные энергоресурсы.

В связи с этим 25 июля 2013 г. под руководством помощ-
ника полномочного представителя президента РФ в Северо-
кавказском федеральном округе Владимира Александровича 
Кузнецова в правительстве РИ прошло совещание по вопро-
су соблюдения платежной дисциплины в энергетическом и 
газовом комплексах Северокавказского федерального окру-
га. В совещании приняли участие и.о. председателя прави-
тельства РИ Муса Чилиев, помощник заместителя министра 
энергетики РФ Петр Петрович Конющенко, представители 
органов власти Российской Федерации и средства массовой 
информации.

Основная тема совещания была проблемы платежной дис-
циплины в Северокавказских регионах.

По словам помощника полномочного представителя прези-
дента РФ в Северокавказском федеральном округе Владими-
ра Александровича Кузнецова, сегодня сумма накопленного 
долга за энергоносители в регионах Северокавказского окру-
га составляет более 60 миллиардов рублей.

М.БАРАХОЕВ
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Согласно Закону РФ от 
25.06.1993 № 5242-1 "О 
праве граждан Российской 
Федерации на свободу пе-
редвижения, выбор места 
пребывания и жительства в 
пределах Российской Феде-
рации" регистрация по ме-
сту пребывания и по месту 
жительства или отсутствие 
таковой не могут служить ос-
нованием ограничения или 
условием реализации прав 
и свобод граждан, предусмо-
тренных Конституцией Рос-
сии и иными законами.  

Таким образом, отказ в 
приеме в школу из-за отсут-
ствия регистрации по месту 
жительства является неза-
конным.

Вместе с тем в соответ-

ствии с Законом РФ "Об 
образовании" и типовым 
положением об общеобра-
зовательном учреждении, 
утвержденным постановле-
нием правительства РФ от 
19.03.2001 № 196, в шко-
лу должен быть обеспечен 

прием всех детей, которые 
проживают на территории, 
закрепленной органами 
местного самоуправления за 
конкретным муниципальным 
образовательным учрежде-
нием, и имеют право на полу-
чение общего образования.  

С учетом изложенного, 
преимущественное право на 
зачисление имеют дети, про-
живающие непосредственно 
в районе школы, не прожи-
вающим на данной терри-
тории может быть отказано 
в приеме только по причине 

отсутствия свободных мест в 
учреждении. 

Данные требования закона 
направлены на обеспечение 
доступности образования с 
тем, чтобы каждому ребен-
ку был гарантирован прием 
в школу, находящуюся в не-
посредственной близости от 
места его фактического про-
живания.  

В случае отказа в приеме 
ребенка в конкретную школу 
действия администрации об-
разовательного учреждения 
могут быть обжалованы в 
установленном законом по-
рядке.

poriadok.ru

В сфере противодействия 
экстремизму работа проку-
ратуры республики харак-
теризуется следующими по-
казателями: проведено 36 
(АППГ-27) проверок соблю-
дения законодательства о 
противодействии экстремиз-
му, в ходе которых выявлено 
708 (АППГ-449) нарушений 
действующего законода-
тельства. В целях устране-
ния выявленных нарушений 
прокуратурой республики 
внесено 19 (АППГ-3) пред-
ставлений, по результатам 
рассмотрения которых к дис-
циплинарной ответственно-
сти привлечено 18 (АППГ-2) 
лиц; предостережено о недо-
пустимости нарушения зако-
на 58 (АППГ-41) лиц. В суды 
республики направлено 198 
(АППГ-129) исковых заявле-
ний, из которых удовлетво-
рено 128 (АППГ-69). Для ре-
шения вопроса об уголовном 
преследовании, в порядке 
ч.2 ст.37 УПК РФ в правоох-
ранительные органы направ-
лено 5 (АППГ-4) материалов, 
по результатам рассмотре-
ния которых возбуждено 5 
(АППГ-4) уголовных дела по 

преступлениям, предусмо-
тренным ст.282 УК РФ.

В целях информирования 
руководителей органов вла-
сти направлено 7 (АППГ-7) 
информаций о состоянии за-
конности о противодействии 
экстремизму в республике.

В сфере противодействия 
терроризму проведена 31 
(АППГ-63) проверка соблю-
дения законодательства о 
противодействии террориз-
му, в ходе которых выявлено 
354 (АППГ-1015) нарушений 
действующего законодатель-
ства. В целях устранения вы-
явленных нарушений проку-
ратурой республики внесено 
129 (АППГ-142) представле-

ний, по результатам рас-
смотрения которых к дисци-
плинарной ответственности 
привлечено 112 (АППГ-123) 
лиц. На выявленные в ходе 
проверок незаконные право-
вые акты принесен 1 (АППГ-
5) протест, который рассмо-
трен и удовлетворен. В целях 
профилактики совершения 
правонарушений предосте-
режено о недопустимости 
нарушения закона 73 (АППГ-
120) лица. В суды республи-
ки в сфере законодательства 
о противодействия терро-
ризму направлено 2 (АППГ-
21) исковых заявления. По 
постановлениям прокурора 
к административной ответ-

ственности за нарушения 
законодательства о противо-
действии терроризму ор-
ганами административной 
юрисдикции привлечено 2 
(АППГ-2) лица.

В целях информирования 
руководителей органов вла-
сти направлено 5 (АППГ-11) 
информаций о состоянии за-
конности о противодействии 
терроризму в республике.

Состояние преступности 
в республике по указанному 
направлению работы харак-
теризуется следующими по-
казателями.

В первом полугодии 2013 
года правоохранительными 
органами республики за-

регистрировано 6 (АППГ-4) 
преступлений экстремист-
ской направленности, пред-
усмотренных ст.282 УК РФ 
и 1 (АППГ-0) преступление, 
предусмотренное ч.1 ст.280 
УК РФ. По результатам рас-
смотрения указанных мате-
риалов возбуждено 5 (АППГ-
4) уголовных дел по ст.282 УК 
РФ и 1 дело по ч.1 ст.280 УК 
РФ.

За шесть месяцев 2013 
года в республике возбужде-
но 24 (АППГ-12) уголовных 
дела террористического ха-
рактера, все по ч.2 ст.208 УК 
РФ, в отношении 28 (АППГ-
12) лиц. Из них в отноше-
нии пособников участникам 
незаконных вооруженных 
формирований возбуждено 
11 (АППГ-0) уголовных дел. 
Кроме того, одно уголовное 
дело в отношении пособни-
ка НВФ, действующего на 
территории Республики Ин-
гушетия, возбудило главное 
следственное управление 
СК России по СКФО, в произ-
водстве которого уголовное 
дело в настоящее время и 
находится. 
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Малгобекское ГУП «Бер-
кат» (бывшее «Вайнах»)  
создано 24 апреля текущего 
года. 

При укрупнении сельхоз-
предприятий, состоявшемся 
в конце августа начале сен-
тября 2012 года, здесь, не-
смотря на реформирование 
ГУПов, успели посеять 450 
гектаров озимых: 350 ячменя 
и 100 пшеницы.

- Семена озимых культур 
у нас были свои - с урожая 
2012 года, - говорит и.о. ди-
ректора «Беркат» Руслан 
Богатырев, ранее руководив-
ший ГУПом «Вайнах». - Что 
касается техники, она была 
обновлена девятиколесными 
тракторами МТЗ «Беларус», 
которые попали в надежные 
руки механизаторов. Отсюда, 
с севом 2012 года мы спра-
вились в отведенные сроки, 
хотя, честно говоря, нелегко 
было это сделать. Сумели 
мы, несмотря на возникшие 
трудности, справиться с под-
кормкой озимых, затем их 
обработкой ядохимикатами 
против сорняков и вреди-
телей. Получили субсидии, 
которые были использованы 
при обработке озимых и при 
закупке ГСМ для сева яро-
вых культур, ухода за ними. 
Они были использованы и 
при жатве хлебов. В общем, 
сумели выйти из нелегко-
го положения и завершить 
жатву озимых колосовых. С 
каждого из 450-гектарного 
поля взяли по 20 центнеров 
зерна. Могли бы и боль-
ше, если бы не упомянутое 
реформирование, которое 
немножко застало нас вра-
сплох. Но главное - создано 
новое сельхозпредприятие 
«Беркат», что в переводе на 
русский язык означает бо-
гатство, чему постараемся 
соответствовать. Старт мы 
взяли, считаю, неплохой. К 
примеру, в счет приобретен-
ной лизинговой техники с но-
вого урожая сдали 345 тонн 
зерна. Погашаем задолжен-
ность по зарплате и налогам.
Запаслись семенами пшени-
цы для предстоящего сева 
озимых, а вот семена ячменя 
придется закупить, чем мы 
уже занимаемся. Предстоя-
щей осенью планируем посе-
ять 600 гектаров озимых.

- Как прошла жатва хлебов 
и кто отличился из комбайне-
ров? - поинтересовался я у 

Руслана Богатырева.
- На обмолоте зерна было 

задействовано пять комбай-
нов, - отвечает он, - «Палес-
се» Мурада Умарова, «Дон-
1500» Илеса Гардалоева, 
«Нива» Умара Чертоева – эти 
три комбайнера отличились 
в косовице хлебов. Особен-
но высокой результативно-
сти добился Мурад Умаров, 
управлявший комбайном 
«Палессе». Солому, прессо-
ванную в пачки и рулоны, мы 
завезли на кошары. Какую-то 
часть отдали рабочим хозяй-
ства, которых у нас 44 чело-
века. Что касается жатвы, ее 
мы завершили за 10 рабочих 
дней, несмотря на дожди, 
которые немножко затянули 
обмолот зерна.

Завершением жатвы хле-
бов полевые работы не за-
канчиваются, а наоборот – 
день ото дня увеличиваются 
по мере приближения осени. 

Уход за яровыми культу-
рами - кукурузой на зерно на 
100-гектарной площади, под-
солнечником на 150 гектарах 
- позади. Эти культуры, осо-
бенно кукуруза, на данный 
момент в хорошем состоя-
нии. Остается только ждать 
их созревания.

- Как видите, почти на каж-
дом стебле по два початка, 
- говорит Руслан Богатырев. 
– Отсюда, думаю, центнеров 
по 70, а то и выше сможем 
взять со 100-гектарного поля 
в расчете на каждый гектар. 
Заметим сразу, что такая 
урожайность королевы по-
лей для зоны рискованного 
земледелия, где лежат паш-
ни ГУПа «Беркат», безуслов-
но, хорошая.

В этой зоне в последние 
годы в лучшем случае с гек-
тара в среднем получали 
всего-то 15-18 центнеров, а 
то и по 7-8 в початках.

- В аналогичном состоянии 
и подсолнечник, - продолжа-
ет Богатырев. - С каждого 
гектара в среднем плани-
руем получить не менее 15 
центнеров масличных семян.

Кроме вышеперечислен-
ных культур земледельцы 
«Беркат» вырастили на 50 
гектарах люцерну, 75 гекта-
рах овес на сено, суданку на 
160-гектарном поле, косо-
вица которых в настоящее 
время продолжается. Все 
эти семенные культуры рас-
считаны на сено для овец, 

которых в хозяйстве 900 го-
лов. 370 из них овцематки, 
от которых, по утверждению 
Руслана, получены 370 яг-
нят, здоровых и крепких. Та-
кой показатель, по мнению 
специалистов-овцеводов, в 
условиях нашей республики 
считается неплохим.

ГУП «Беркат» располагает 
3156 гектарами сельхозуго-
дий, из которых 1800 гекта-
ров пастбища для выпаса 
овец. Остальные 1956 гекта-
ров - пашни, на которых вы-
ращиваются озимые и яро-
вые культуры.

По словам Руслана Бо-
гатырева, все эти земли до 
единого гектара введены в 
севооборот.

Вернувшись к предстоя-
щему севу озимых, отметим, 
что к этой кампании в сель-
хозпредприятии активно го-
товятся.

- Мы планируем посеять 
600 гектаров озимых, - про-
должает и.о. директора 
ГУПа. - И это будет сдела-
но при соблюдении севоо-
борота. На пахоте под сев 
озимых задействованы семь 
пахотных единиц, которы-
ми управляют опытнейшие 
наши механизаторы. Днев-
ное задание на этой важной 
работе перевыполняют ме-
ханизаторы при качествен-
ной работе. Если судить по 
производительности труда 
на пахоте, она завершится к 
10 августа, а дальше пойдет 
обработка почвы. Эту работу 
в любом случае мы сумеем 
завершить до конца августа. 
А с 15 сентября, как и поло-
жено по сложившимся тра-
дициям, начнем сев озимых, 
который без особых трудно-
стей сможем завершить к 15 
октября. Главное, чтобы по-
года не подвела.

Как видно, в ГУПе «Бер-
кат» Малгобекского района 
все складывается хорошо и 
удачно, что, хочется надеять-
ся, в дальнейшем благотвор-
но скажется на укреплении 
экономики этого хозяйства и 
на благосостоянии работаю-
щих в нем людей.

Ш. БАТАРБЕКОВ.

На снимке:
Р. Богатырев 

на кукурузном поле 
хозяйства

Удачный старт 
ГУПа «Беркат»

И.о. председателя пра-
вительств РИ Муса Чили-
ев провел совещание, на 
котором обсудили вопрос 
продажи аудио-, видео - и 
печатной продукции на 
территории рынков ре-
спублики. В работе сове-
щания приняли участие 
и.о. вице-премьера Даут 
Яндиев, руководители   
Роспотребнадзора, Рос-
сельхознадзора, Вету-
правления, а также дирек-
тора рынков, сообщает 
пресс-служба правитель-
ства РИ.

По словам руководителя 
Роспотребнадзора Бориса 
Камурзоева, продажа печат-
ной, аудио - и видеопродук-
ции должна вестись в специ-
ализированных магазинах и 
при наличии разрешитель-
ной документации. Он отме-
тил, что руководство рынков 
должно проводить проверки 
на наличие разрешения для 
продажи подобной продук-
ции.

Говоря о деятельности ад-
министраций рынков, Муса 

Чилиев высказался об ответ-
ственности, которую несут 
руководители на местах за 
качество реализуемой про-
дукции. 

«В этой связи важно про-
водить регулярные рейды 
с привлечением заинтере-
сованных лиц на предмет 
выявления нарушений в об-
ласти организации торговой 
деятельности. Администра-
ция рынка ответственна за 
качество всей реализуемой 
продукции», - добавил он.

В ходе совещания говори-
ли и о качестве продуктов пи-
тания. Руководители надзор-
ных органов сообщили, что 
в последнюю неделю перед 
завершением месяца поста, 
на рынках возможна про-
дажа просроченных продук-
тов. Покупатель в желании 
успеть приобрести товары 
повседневного потребления 
зачастую не обращает на это 
внимание. 

«Директорам рынков необ-
ходимо ужесточить контроль 
за качеством ввозимой про-
дукции, а нарушителей при-
влекать к административной 

ответственности и лишать 
права на ведение торговой 
деятельности», - подчеркнул 
М.Чилиев. 

Вопрос роста цен на про-
виант в преддверии празд-
ника Ураза-Байрам стал клю-
чевым в работе совещания. 
И.о. премьер-министра на-
помнил присутствующим об 
успешной работе по сдержи-
ванию цен в прошлые годы 
и отметил, что в этом году 
также важно провести эту ра-
боту на высоком организаци-
онном уровне. 

«В эти дни люди готовятся 
принимать гостей, и важно не 
омрачить священный празд-
ник повышением цен на при-
обретаемые продукты», - до-
бавил он. 

В завершение встре-
чи Муса Чилиев поручил 
Д.Яндиеву с привлечением 
работников Духовного управ-
ления мусульман республики 
привести в соответствие реа-
лизуемую видео- и печатную 
продукцию по исламской те-
матике на рынках субъекта. 

В правительстве РИ обсудили  
деятельность рынков

Истории, связанные с 
оружием, никогда не быва-
ют полны романтики. Это, 
как правило, какая-нибудь 
трагедия. Что в Ингушетии, 
что в Москве, что в иных 
местах большой России, 
нам приходилось стал-
киваться с подобными 
случаями. Сколько людей 
погибло от случайного вы-
стрела, неосторожного об-
ращения с ружьем или пи-
столетом, сколько людей 
стали инвалидами на всю 
жизнь! И войны нет, не на 
фронте, а в условиях са-
мой благоприятной и ком-
фортной жизни человек на-
носит себе тяжкий ущерб… 
Согласно информации на-
ших коллег,  народные из-
бранники решали важный 
вопрос, быть или не быть 
оружию (на легальной ос-
нове) в кармане граждан. 
Недавно депутаты Госду-
мы предложили ужесто-
чить наказание за драки с 
применением оружия. За-
конопроект об этом подго-
товили единороссы Игорь 
Баринов, Игорь Игошин, 
Надежда Шайденко и Ва-
дим Белоусов, сообщали 
"Известия". 

Юристы указывают в 
этой связи, что сейчас в 
УК есть статья об умыш-
ленном причинении тяжкого 
вреда здоровью, предусма-
тривающая в общих случа-
ях до восьми лет лишения 
свободы. Парламентарии 
предлагают добавить в ее 
вторую часть, которая опи-
сывает тяжелые случаи, 
пункт о применении оружия. 
Эта часть предусматрива-
ет лишение свободы на срок 
до 10 лет. 

Кроме того, осужденные 
по этой части преступни-
ки, по замыслу депутатов, 
не должны отбывать нака-
зание по месту проживания 
или рождения, если они были 
осуждены в ином субъекте 
РФ. Таким образом, приез-
жие преступники не смо-
гут отправиться в родной 
субъект федерации, где им 
смогут смягчить режим от-

бывания наказания. "Есть 
категория людей, которые 
во время конфликтов лег-
ко используют оружие. Не-
редко это приезжие. Такие 
ситуации не только закан-
чиваются человеческими 
жертвами, но и становятся 
катализатором масштаб-
ных конфликтов между 
местными и приезжими", - 
отметил Игорь Игошин.

Справедливости ради 
надо сказать, что травматик 
используют все подряд, что 
приезжие, что аборигены 
конкретных мест. Проблема 
гораздо шире пресловутого 
конфликта местных и иного-
родцев…

При этом отдельные опро-
сы показывают, что большин-
ство россиян выступают за 
запрет на ношение травма-
тического оружия – в послед-
ние годы  оно стало смер-

тоносным. Вообще любое 
оружие несет в себе потен-
циальную угрозу. Кто бы что 
ни говорил, а оружие должно 
быть у полиции, военных, 
охраны и т. д., у тех, кто 
имеет на это право по долгу 
службы. Все помнят, сколь 
сложной была обстановка в 
Ингушетии и в ряде других 
регионов Северного Кавказа 
в период чеченской войны. 
Во многом именно утечка ог-

нестрельного оружия в руки 
экстремистов, уголовных 
элементов породила многие 
конфликты, преступления и 
криминальные инциденты. 

Казалось бы, «травматик» 
сильно отличается от убой-
ного огнестрельного оружия, 
но в бытовых конфликтах, 
уличных драках это «оружие 

защиты» убивает наповал 
– расстояния близкие в та-
ких «разборках». К тому же 
психика людей, независимо 
от того, какой регион стра-
ны они представляют, стра-
дает одними известными 
закономерностями.  Драку 
начинают вполне адекват-
ные люди, но как только вы 
получаете кулаком в лицо 
или ногой в живот, эмоции 
сильно изменяются… В яро-

сти и нормальные люди, с 
прекрасной биографией и 
производственной характе-
ристикой, способны сделать 
непоправимый шаг, способ-
ны выхватить оружие, а там 
и до преступления остается 
одна секунда, один милли-
метр… 

Понятное дело, что всем 

хочется задать старый во-
прос: «Если у бандитов есть 
оружие, как же нам защищать 
себя?» Мучительно просто: 
заставлять, требовать, доби-
ваться эффективной работы 
силовых структур, правоох-
ранительных органов, учить 
подрастающее поколение 
жить не по понятиям а по  за-
кону. Это будет очень и очень 
трудно, после всего что на-
копилось за эти годы, когда 
криминальная культура про-
никла во все щели,  звучит 
в песнях и «воспевается» в 
телевизионных сериалах. Но  
другого пути у нормального 
гражданского общества нет. 
В России не сложились ус-
ловия, когда травматический 
пистолет можно покупать и 
носить кому попало когда и 
где угодно. Не говоря уже об 
абсолютно самоубийствен-
ной идее всеобщего доступа 
к огнестрельному оружию.

«Закон суров – но это за-
кон» - у большинства долж-
ны быть гарантии безопас-
ности. Человек, который на 
законных основаниях носит 
огнестрельное или травма-
тическое оружие, должен в 
любую секунду понимать, что 
оно не может быть аргумен-
том в споре или даже драке. 
Если у вас  настоящая муж-
ская  драка, бейте ногами и 
руками, головой, если вам 
удалось ее сохранить, но не 
вынимайте оружие – это про-
тив правил,  вы можете поте-
рять свободу на многие годы. 
Законодатель, безусловно, 
прав, когда говорит о необхо-
димости свести к минимуму 
неправомерное применение 
любого оружия.

В.САИТОВ

НАЧИНАЮТ ДРАКУ ВПОЛНЕ 
АДЕКВАТНЫЕ «ТОВАРИЩИ»…

ЗАКОН И ПОРЯДОК

ПРОКУРОРСКИЙ НАДЗОР ЗА ИСПОЛНЕНИЕМ 
ЗАКОНОВ О ПРОТИВОДЕЙСТВИИ 

ЭКСТРЕМИСТСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, 
ТЕРРОРИЗМУ И В СФЕРЕ 

МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ
В анализируемом периоде 2013 года прокуратурой Республики Ингушетия в сфере 

осуществления прокурорского надзора за исполнением законов о противодействии 
экстремистской деятельности, терроризму и в сфере межнациональных отношений 
проведены проверки.

МОГУТ ЛИ ОТКАЗАТЬ В ПРИЕМЕ В ШКОЛУ 
ИЗ-ЗА ОТСУТСТВИЯ РЕГИСТРАЦИИ 

ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА
В соответствии с положениями Конституции Российской Федерации и Закона РФ 

от 10 июля 1992 г. N 3266-1 "Об образовании" гражданам Российской Федерации га-
рантируется возможность получения образования независимо от пола, расы, на-
циональности, языка, происхождения, места жительства, отношения к религии, 
убеждений, принадлежности к общественным организациям (объединениям), воз-
раста, состояния здоровья, социального, имущественного и должностного поло-
жения, наличия судимости.

Барсукинские родники На-
зрановского района стали 
известными широкой обще-
ственности Советского Со-
юза с начала 50-х годов про-
шлого столетия с открытием 
трассы Москва - Баку, свя-
завшая Европейскую часть 
страны не только с Север-
ным Кавказом, но и с Закав-
казьем.

Ни один  следовавший  по 
этой трассе  не проезжал  
не остановившись  у бар-
сукинских родников. Попив 

холодную  вкусную воду, по-
лучив бодрый заряд,  люди с 
хорошим настроением ехали 
дальше. Наверное, миллио-
ны людей с тех пор познали 
вкус здешних уникальных 
родников, кристально чи-
стые струйки  которых текут 
по-прежнему.

Правда, после распада 
Советского Союза  число 
людей, следовавших в оба 
направления федеральной 
трассы «Кавказ», резко со-
кратилось. Однако после 

образования  Республики 
Ингушетия автотранспорт, 
следующий по этой маги-
стральной дороге, не только 
увеличился до прежнего, а 
увеличился в разы и продол-
жает  прибавляться день ото 
дня. Люди по-прежнему не 
могут проехать мимо барсу-
кинских родников, не попив 
холодной водички.

Барсукинские родники, 
без всякого преувеличения 
ставшие знаменитыми на 
Северном Кавказе, являются 

сегодня своего рода  визит-
ной карточкой Республики 
Ингушетия. Да вот беда - не  
благоустраиваются эти род-
ники. Встретившись букваль-
но на днях с и.о. главы ад-
министрации Назрановского  
муниципального района  Ис-
ропилом Латыровым, автор 
этих строк попросил его от-
ветить на вопрос, возникший 
по этому поводу.

- Да, - сказал он, - пробле-
ма такая существует, и мы 
постараемся ее решить как 
можно быстрее.  Но дело в 
том,  что благоустройство 
барсукинских родников свя-
зано с деньгами, которых, 
к сожалению, пока что нет 
в нашем бюджете. Правда, 
насколько мне известно, ре-
шить эту проблему взялся 
один из предпринимателей  
и, как мне сказали, разрабо-
тан даже проект в части бла-
гоустройства этих родников.

- А не получится  так, что 
этот спонсор после благо-
устройства займется при-
ватизацией этих родников? 
-  спросил я Латырова.

- Это исключено,- ответил 
И.Латыров, - Ведь барсукин-
ские  родники - достояние 
республики, ее народа. Так 
было испокон веков и  так бу-
дет вечно. 

В таком случае остается 
только ждать благоустрой-
ства барсукинских родников, 
в чем мы с вами, дорогие чи-
татели, надеемся, скоро ста-
нем свидетелями.

Б.ШАКРИЕВ.
На снимке:

у барсукинских родников.
Фото автора.

Барсукинские родники – 
достояние республики

ИСТОЧНИК

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Блогеров признали буду-
щим российских СМИ РБК.
Развитие региональной жур-
налистики и роль блогеров 
в информационном про-
странстве оказались в цен-
тре внимания руководителей 
крупнейших российских но-
востных агентств, собрав-
шихся в Совете Федерации 
на "круглый стол" "Федераль-
ные СМИ в регионах: новая 
модель, новая аудитория, во-
просы кибербезопасности", - 
сообщает rbk.ru.

Участники "круглого стола" 
объединили свои усилия в 
поиске новых точек опоры, 
необходимых для продви-
жения в регионы крупных 
федеральных изданий. Важ-
нейшей из них считается 
гражданская журналистика, 
в которой авторами, фото-
корреспондентами и редак-
торами оказываются не про-
фессиональные сотрудники 
СМИ, а энтузиасты, ведущие 
онлайн-дневники.

Активное участие блоге-
ров в создании новостной 
повестки стало возможно 
благодаря стремительному 
развитию современных элек-
тронных технологий. Еще 
пару десятилетий назад не-
возможно было представить 
себе, что один человек смо-
жет заменить собой полно-
ценный корпункт, выступая 
одновременно в качестве 
журналиста, оператора, ре-
дактора. 

СМИ 
сегодня 
и завтра
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Пара случаев, о которых я хочу рассказать, произош-
ли во время нашей казахстанской высылки, и несмотря  
на то, что в ту пору мне не исполнилось и шести пол-
ных лет, я отлично помню все, вплоть до мельчайших 
подробностей.

…За несколько сот метров от нашего дома, почти на са-
мом краю села, жил одинокий чеченец и в его покосившейся 
избушке очень редко можно было услышать голоса гостей. 
Хозяина звали Ваха, работал он скотником на животноводче-
ской ферме, и хотя возраст мужчины еще не перевалил за со-
рок, о его странной нелюдимости в деревне давно уже ползли 
темные слухи. Больше всего  людей удивляло не только его 
одиночество, но и подчеркнутое равнодушие ко всем женщи-
нам, сквозь которое иногда проскальзывала открытая непри-
язнь к представительницам прекрасного пола. Говорили, что 
в самом начале ссылки он появился здесь вместе с моло-
дой женой, которая затем куда-то бесследно исчезла и о ее 
дальнейшей судьбе не было известно никому, даже местным 
властям. Спрашивать же самого Ваху было совершенно бес-
смысленно, так как только при одном упоминании о ней у 
него наливалось кровью лицо, голос начинал дрожать, а его 
путанные нечленораздельные объяснения напускали еще 
больше тумана на это подозрительное дело. Худощавый и 
низкорослый, Ваха был неприметен в любой компании, но 
его привычка пропадать на работе ежедневно с пяти утра до 
восьми вечера ясно указывала на отсутствие у него какой-
либо личной жизни.

… Однажды на ферме, где он работал, началась всеоб-
щая паника: из отдельного, обитого железом загона на волю 
вырвался огромный племенной бык, купленный колхозом за 
большие деньги на каком-то аукционе. Разъяренное живот-
ное, весом в три сотни килограммов, почувствовало свободу 
и носилось в пространстве между коровниками, пугая всех 
своим свирепым видом. Он волочил за собой кусок оборван-
ной цепи и время от времени порывался проломить двери, 
за которыми испуганным хором мычали молодые телки. Все 
люди попрятались по разным щелям и только одна бедная до-
ярка с пустыми ведрами в руках и дрожащая от ужаса внезап-
но оказалась в пяти шагах от этого, говоря сегодняшним язы-
ком, живого терминатора. Бык резко повернулся в ее сторону, 
громко засопел и из его ноздрей повалил густой пар. Слегка 
наклонив мощную рогатую голову, он медленно двинулся в 
сторону застывшей женщины, и когда ей уже показалось, что 
не миновать беды, вдруг, словно из небытия, появился Ваха. 
Одним прыжком он оказался между женщиной и животным 
и, крепко сжимая в руке сложенный надвое пастушечий кнут, 
бесстрашно стал перед противником. Бык не успел даже 
опомниться, когда Ваха нанес ему наотмашь  молниеносный 
удар рукояткой кнута прямо в нос. Красная пелена застлала 
глаза «производителя» и вся его ярость переключилась на 
этого щуплого, но сухого и подвижного как ртуть человека. 
Он кинулся на Ваху с решимостью поднять его на рога, но тот 
с ловкостью опытного тореадора увернулся от удара и, сде-
лав маневр, вновь оказался перед его мордой. Второй удар 
хлестнул точно между глаз, и взревевший от боли бык начал 
метаться на небольшом пятачке земли, стремясь во что бы то 
ни стало настигнуть обидчика. Так продолжалось несколько 
минут и каждый раз маленький человек оказывался провор-
нее громадного животного. А удары продолжали сыпаться на 
исходящую пеной морду и не было от них никакого спасения. 
В конце концов бык  начал медленно, шаг за шагом отступать 
в сторону спасительной клетки и, наконец, был вынужден с 
позором вернуться в стойло.

После этого случая уважение к Вахе со стороны односель-
чан возросло многократно, а ссориться с ним или даже всту-
пить в пререкания никто не решался, особенно, когда в его 
маленькой жилистой руке находился пастушечий кнут.

Единственный чужой дом, куда Ваха заходил в гости раз 
или два в месяц, был наш. И это казалось вдвойне удивитель-
ным, потому что невозможно было отыскать двух настолько 
разных людей, чем он и мой отец. Жизнерадостный, общи-
тельный и щедрый отец, работающий заготовителем мяса 
для столовых целого района, к тому же неисправимый серд-
цеед и многоженец, который даже в тех условиях умудрялся 
жить одновременно с тремя женами, был близко дружен с 
одиноким бирюком, известным на все село женоненавистни-
ком. Видимо, действительно это правда, что две противопо-
ложности всегда имеют свойство притягиваться друг к дру-
гу. Каждый раз его приход к нам сопровождался обильным 
угощением и длинными беседами за чаем. Только в нашей 
семейной гостеприимной обстановке этот странный человек 
мог позволить себе немного расслабиться и открыть душу. 
Я на всю жизнь запомнил содержание одной такой беседы, 
потому что она произвела огромное впечатление на мое дет-
ское воображение.

Разговор начал мой отец, который в очередной раз настой-
чиво предлагал Вахе жениться и обещал взять на себя все 
хлопоты и предстоящие расходы, на что тот сокрушенно по-
качал головой, а затем, с грустными нотками в голосе, начал 
свой рассказ, немного напоминающий старинную притчу.

- Хасо, ты первый человек, которому я откровенно расска-
зываю свою печальную историю и то только  потому, чтобы 
ты понял причину моего категорического отказа от женитьбы. 
Пойми, не такой уж я черствый и нелюдимый человек, каким 
кажусь многим. Перед самой нашей высылкой я женился на 
любимой девушке, но мы успели пожить в любви и согла-
сии всего четыре месяца, когда на всех нас обрушился этот 
черный февраль. Так получилось, что нас с Сацитой забра-
ли прямо из Грозного, куда мы поехали всего на один день, 
чтобы сделать кое-какие покупки. И хотя мы с ней родом из 
с. Гехи, никто разбираться не стал, и таким образом в один 
миг все наши родственные связи были оборваны. А затем мы 
долго ехали в холодном телячьем вагоне через всю страну, 
совершенно одни среди незнакомых людей, пока, наконец, 
не оказались в этой деревне. Наши соседи по вагону хотя бы 
покинули родные места из своих домов и худо-бедно успели 
прихватить на дорогу запас теплой одежды и разных продук-
тов, а у нас с женой не было ничего. Только та одежда, кото-
рая была на нас, а из питания - сухой тюремный паек по два 
раза в сутки от «милосердного» ведомства НКВД. В общем, 
доехали мы сюда вконец отощавшие и получив для жилья 
заброшенную избенку, ту, где я сейчас живу, спешно сооруди-
ли себе постель из соломы и заготовили дров с запасом на 
несколько дней. Работы не было никакой, а отсюда, разуме-
ется, не было средств к существованию. Да, много горя при-
шлось хлебнуть в первое время, а мой принцип, привитый 
еще с детства богобоязненными родителями - никогда и ни 
при каких обстоятельствах не брать чужого - едва не стоил 
нам жизни.

Как-то, в поисках случайного заработка, я забрел на желез-
нодорожную станцию, что в трех километрах отсюда, и возле 
путей подобрал с десяток небольших кусков соли, которая 
обычно предназначается для прикормки скота на фермах. 
Видимо, она рассыпалась во время разгрузки вагона. Принес 
домой, а потом горько пожалел об этом, потому что той же 
ночью, проснувшись от каких-то странных хрустящих звуков, 
увидел, что моя Сацита сидит на полу в углу комнаты и с жи-
вотным наслаждением грызет самый крупный кусок соли и за-
пивает это «лакомство» большими глотками студеной воды.

- Немедленно прекрати, ты же можешь ослепнуть, - крикнул  
я жене, но она даже не обернулась на мой голос и продолжа-
ла свою безумную трапезу. По правде говоря, я сам к этому 
времени уже настолько ослабел, что был на грани голодного 
обморока и поэтому спорить с ней и отговаривать оказалось 
выше моих сил. А наутро, как я и предсказывал, Сацита дей-
ствительно ослепла.

Неожиданно в рассказ вмешивается мой отец:
- О чем ты мне толкуешь, Ваха, вы что, жили в безлюдной 

пустыне или на необитаемом острове? Как ты мог допустить 
такое несчастье с женой, ведь вокруг вас были разные люди: 
ингуши, чеченцы, русские, наконец, высланные еще в 39-м 
году прибалтийские немцы, которые к тому времени успели 
неплохо здесь обжиться. Даже для бездомной бродячей со-
баки всегда найдется  хотя бы одна милосердная рука, кото-
рая кинет ей кусок хлеба…

- Сейчас, Хасо, легко рассуждать на эту тему. Мы все об-
устроились, подружились с соседями, нашли себе работу и 
даже имеем кое-какие запасы на черный день. А двенадцать 
лет назад, в 44-м году, местное население, с подачи власти, 
ожидало появления в своих селах бандитов и разбойников, 
подлых изменников и заклятых врагов народа. Их насторо-
женное, а порой и открыто враждебное отношение к приез-
жим «туземцам» можно было наблюдать повсеместно, а в 
подобных условиях на какую помощь от них нужно было рас-
считывать? Что касается наших соплеменников, их собствен-
ное положение в те месяцы не намного отличалось от нашего 
и поэтому надеяться на то, что кто-то отнимет кусок у своего 
ребенка и отдаст тебе, тоже не приходилось.

Так бы мы неминуемо и погибли на этой неласковой чужби-
не, если бы местный партийный секретарь Алексей Никола-
евич Красильников в один прекрасный день не организовал 
со своей ячейкой обход всех домов, где проживали репрес-
сированные граждане. Этот простой русский мужик оказался 
первым и единственным человеком на нашем пути, который 
увидел в нас не врагов народа, а двух несчастных людей, 
тихо и безропотно умирающих он голода в своей соломенной 
постели. Одного внимательного взгляда хватило ему, чтобы 
сразу понять, насколько близко уже подошли мы с Сацитой к 

последнему рубежу.
- Несчастным людям нужна срочная помощь, иначе их 

смерть тяжким грехом ляжет на нашу совесть. Я сейчас пой-
ду домой, соберу кое-что из припасов и мой сын принесет их 
вам сюда, а ты, - обратился он ко мне, - завтра рано утром от-
правляйся на нашу ферму и скажи заведующему, что парторг 
Красильников велел оформить тебя на работу скотником. Ни-
чего, не отчаивайтесь, бесплатное молоко быстро восстано-
вит ваши силы, а на хлеб ты сам сумеешь заработать.

Его слова лились мне на душу, словно целебный бальзам 
и даже моя супруга неожиданно встрепенулась и устремила 
свой мутный незрячий взгляд в сторону этого мягкого благо-
словенного голоса. Говорят, что все мусульмане попадут в 
Рай, а прочим иноверцам суждено навсегда гореть в Аду. А 
если по мне, Рай - это такое место, где обязательно соберут-
ся души только хороших людей, способных на сочувствие и 
милосердие к ближнему. Да простит меня Аллах за вольное 
толкование, но разве может Он допустить несправедливость, 
чтобы человек, формально являющийся членом самой без-
божной партии, но при этом смело называющий грех на со-
вести тягчайшим преступлением, мог оказаться на Том свете 
в компании негодяев, обреченных на вечные муки?!

Две булки домашнего хлеба, сетка картофеля, головка 
сыра, лук, чеснок, немного фасоли и литровая бутылка мо-
лока - это те продукты, что прислала нам семья парторга и 
мне пришлось совсем нелегко, чтобы сдержать порыв моей 
жены, стремящейся уничтожить весь этот запас за один при-
сест. По небольшой краюхе хлеба с кусочком сыра и три-
четыре глотка молока - вот все, что я позволил ей и себе для 
начала, а через два часа мы немного увеличили порции и так 
постепенно отъедались до глубокой ночи. Я чувствовал, как 
силы с каждой минутой возвращаются ко мне, а супруга уже 
на исходе дня начала различать контуры окружающих пред-
метов. Помощь подоспела как нельзя кстати: слепота еще не 
успела прочно обосноваться на новом месте и хлеб с моло-
ком с легкостью изгнали ее прочь за несколько часов.

С утра я вышел на работу и все в нашей жизни изменилось 
как по волшебству. Руки давно уже соскучились по крестьян-
скому труду, а рекомендация Алексея Николаевича служила 

надежной защитной грамотой от всех производственных не-
ожиданностей. Кроме этого, каждый божий день после утрен-
ней дойки одна из наших доярок по пути домой относила к 
нам литровую бутылку молока и передавала ее моей жене. 
Еще затемно отправляясь на ферму, я из жалости не будил 
Сациту, позволяя ей сполна насладиться предрассветным 
сном и тем самым давая возможность полностью восстано-
виться после недавних голодных кошмаров. Все налажива-
лось и в своих молитвах я горячо благодарил Бога за обре-
тенное душевное спокойствие. Казалось, уже ничто не может 
нарушить размеренный ход жизни, но, к сожалению, судьба, 
оказывается, вознамерилась подвергнуть нас еще одному 
испытанию.

Как-то вечером, придя с работы чуть раньше обычного, 
я застал жену в дурном расположении духа и даже слегка 
встревожился, заподозрив неладное с ее здоровьем. На все 
мои вопросы она отвечала уклончиво и с неохотой, а затем 

и вовсе замолчала, соорудив  на лице гримасу крайнего не-
довольства.

- Вот что, женщина, - наконец не выдержал я, - или ты мне 
расскажешь всю правду, или я сейчас же вернусь на работу и 
на всю ночь оставлю тебя в одиночестве.

- Да, пожалуйста, отправляйся скорее в свой коровник, ню-
хать навоз, а мне уже надоело по целым дням в одиночестве 
торчать в этой проклятой дыре. Даже толком поговорить не с 
кем, не считая того, что каждое утро на рассвете меня будит 
ваша дура - доярка со своим молоком, и не уходит, пока я не 
встречу и не провожу ее словно долгожданную гостью. А ты 
до сих пор не осмелишься ей сказать, чтобы она приходила 
на час-другой позже, когда я уже встану.

Я не поверил собственным ушам и буквально остолбенел 
от неожиданности. Неужели я слышу эти слова от своей лю-
бимой жены, которая буквально вчера грызла соляной ка-
мень и безумно мечтала о кусочке хлеба? Бог мой, как же 
быстро меняются люди в дурную сторону! Видите ли, сейчас 
ей и хлеб не в радость, и доярка дура; теперь ей захотелось 
приятного общества и всяких развлечений! У меня чуть не 
отнялся язык и приступ небывалого бешенства затмил мое 
сознание. Схватив висящий на стене кнут, я несколько раз с 
силой прошелся по ее спине, но в ответ услышал не мольбу о 
пощаде и не слова раскаяния, а, наоборот, ужасные прокля-
тия в свой адрес и угрозу сей же час покинуть этот осточер-
тевший ей кров. Кто может знать, какие мысли в этот момент 
крутились в ее голове и на что она рассчитывала, но поко-
риться своей судьбе уж точно не входило в ее планы. И тогда 
внезапно мной овладела холодная апатия ко всему происхо-
дящему и способность к трезвому размышлению вернулась 
на старое место.

- Ну все, Сацита, - медленно заговорил я, вешая кнут на 
место, - я думал, что на тебя нашло временное затмение и 
хотел с помощью кнута изгнать из тебя дьявола, но, к сожа-
лению, дело намного серьезнее. Твоих чертей не напугаешь 
простым кнутом, их надо выжигать каленым железом, а я это-
го делать не умею и не хочу. Слава Богу, что у нас нет детей и 
поэтому ничто не мешает нам расстаться без лишнего шума 
и детского плача. Одевайся и собери в узелок все продукты, 
что у нас остались. В нескольких километрах отсюда проте-
кает река Иртыш, а на берегу живет один старый рыбак. Мне 
кажется, он поможет переправить тебя на другой берег, а там 
совсем рядом раскинулись две большие деревни, в которых 
живут много наших земляков. Ты молодая и по внешности 
привлекательная женщина, думаю, не долго останешься в 
одиночестве. Если станут спрашивать о прошлом, можешь 
сказать, что твой бывший муж часто и без причины избивал 
тебя и это явилось причиной бегства.

Я говорил эти ужасные слова, а сам еще надеялся, что она 
одумается и кинется мне в ноги, но не тут-то было. Выходило, 
она никогда меня не любила, а наша совместная жизнь не 
вызывала у нее иных чувств, кроме отвращения, и теперь эта 
правда легко читалась на ее выразительном лице.

Я выполнил все свои обещания, но перед этим торжествен-
но произнес традиционное заклинание о разводе и разрыве 
всех отношений. Рано утром следующего дня она сошла с 
лодки на берег и с узелком в руках медленно пошла в сторону 
дальнего от реки села, как бы намекая этим, что чем дальше 
от меня, тем ей лучше. Примечательно, но за все время ви-
димости она даже ни разу не обернулась в мою сторону. С 
тех пор прошло около двенадцати лет, но никакие слухи о ее 
дальнейшей судьбе сюда не доходили. Если честно, я и не 
интересовался…

Рассказ был окончен и в комнате повисла гнетущая тишина. 
Присутствующие женщины, глубоко растроганные финаль-
ной сценой, украдкой смахивали слезы, видимо, мысленно 
представляя себя на ее месте. А мой отец, этот великий опти-
мист и прожигатель жизни, после некоторой паузы произнес:

- Все-таки глупый и наивный ты человек, друг мой Ваха, у 
тебя не хватило ума удержать возле себя одну слабую, без-
защитную женщину. Я бы на твоем месте не стал ее выгонять  
из дома, а прибегнул к своему испытанному способу, то есть 
в срочном порядке привел в дом вторую жену. Можешь мне 
поверить, этот метод воспитания действует намного эффек-
тивнее и обжигает куда больнее, чем твой знаменитый кнут. 
Рубцы от кнута затягиваются через неделю, а вид счастли-
вой и более удачливой соперницы в доме - это никогда не за-
живающая рана на сердце любой женщины. Хватит строить 
из себя оскорбленного святого и прятаться от людей, иначе 
ты действительно очень скоро превратишься в настоящего 
отшельника. Добрая, послушная жена в доме заставит тебя 
взглянуть на мир другими глазами, а если появятся еще и 
дети, тогда ты поймешь, насколько никчемной и пустой была 
вся твоя предыдущая жизнь…

К. ЛАТЫРОВ

P.S. Отец все-таки настоял на своем и чуть ли не силой 
заставил Ваху жениться. А ровно через год, в мае 1957 года, 
Ваха уезжал на родину в Чечню вместе с новой супругой, ко-
торая бережно прижимала к груди крохотного двухмесячного 
малыша.

Зарисовки 
из казахстанского детства

К 70-ой годовщине депортации ингушского народа

Салман Ахмедович Опи-
ев - представитель сове-
та старейшин при Главе 
Республики Ингушетия. 
Он потомок известного  
и уважаемого в народе 
Сарали Опиевича Цечое-
ва. Родное село Салмана - 
Алкун, где  он  родился 27 
июля 1933 года. Здесь кор-
ни многих видных и име-
нитых ингушей. Рос, креп, 
мужал Опиев быстро,  по-
тому что крестьянский 
уклад требовал работы 
с малых лет. По своей на-
туре Салман человек вос-
питанный, радушный, с 
высокой культурой.

Мы жили с ним рядышком, 
на одной улице. В первый 
класс я пошла вместе  с его 
дочерью Салихат. Очень 
давно знаю эту замечатель-
ную семью. Салман окончил 
Павлодарский молочный тех-
никум, а затем заочное от-
деление Московского всесо-
юзного института торговли, 
филиал которого находился 
во Владикавказе. 

Он награжден правитель-
ственными наградами: меда-
лью «65 лет Победы в Вели-
кой Отечественной войне», 
«Ветеран труда», орденом 
«За заслуги», отмечен ди-
пломами и благодарностями 
(в том числе и от Главы РИ 
Ю. Евкурова) за безупреч-
ный труд и многолетнюю об-
щественную деятельность. 

Многим запомнилось вы-
ступление Салмана на 
съезде народа Ингушетии, 
который состоялся в апреле 
текущего года, где он очень 
мудро и тонко выразил свое 
мнение, сказав о необходи-
мости согласия и консолида-
ции общества. Опиев знает 
свой народ и любит его. В 
то же время он убежден, что 
жить надо, уважая соседей 
и всех людей, независимо 
от их религии и националь-
ности. Его мысли, слова, 
поступки направлены на до-
стижение именно такого по-
ложения дел.

Родители Салмана были 
из зажиточных семей. Отец 
- Ахмед Магомедович - был 
уважаемым человеком, ра-
ботал директором школы в 
селе Алкун. Мать - Тимурзие-
ва Лобазан из села Базорки-

но - слыла красавицей. Было 
у Салмана четыре сестры. 
Когда Салману было три 
года раскулачили его деда 
Магомеда Серал-Хаджие-
вича Опиева, отняв у него 
все имущество. Трехлетним 
мальцом оказался в чужих 
степях Салман, после того 
как в 1937 году расстреля-
ли при раскулачивании его 
деда. В его жизни было две 
ссылки.

- Только вернулись, нача-
ли обустраиваться, как на-
ступил февраль 1944 года, 
- вспоминает Салман.  Наша 
семья морально была под-
готовлена и переносила это 
тяжкое испытание легче, 
хотя с нами уже не было 
деда, а отец умер в 1942 
году.

В 1959 году в городе Пав-
лодаре Салман женился на 
стройной красавице - Зол-
дысхан Дударовне Хаша-
гульговой. На Кавказ вер-
нулся с семьей в ноябре 
1963 года, через три месяца 
устроился на работу заведу-
ющим центральной торговой 
базы Сунженского райпо-
требсоюза. В 1969 году Сал-
мана назначили директором 
объединения «Общепит», 
где он добросовестно прора-
ботал до самого пенсионного 
возраста, до декабря месяца 
1994 года.

Вместе с супругой Салман 
вырастил замечательных де-
тей,  двух дочерей и пятерых 
сыновей. Все получили выс-
шее образование. Старшая 
Салихат, моя одноклассни-
ца, живет в Кантышево, у нее 
три сына и дочь - студенты. 
Вторая дочь Марем Оска-
нова, у нее тоже три сына и 
дочь. Сын Сулейман работа-
ет фермером, воспитывает 
двух сыновей и пять дочерей, 
другой  сын - Магомед - рабо-
тает начальником отдела в 
республиканской налоговой 
инспекции,  женат. Багаудин 
- бизнесмен,  у него два сына 
и пять  дочерей. Муслим 
окончил Московский юриди-

ческий институт, работает 
юристом, воспитывает четы-
рех сыновей. Мурад получил 
аналогичное образование, 
работает в МВД республики, 
майор, воспитывает дочь. 
Всего у Салмана 27 внуков и  
трое правнуков, и все они его 
очень любят.

Салман по просьбе район-
ного руководства и жителей 
республики активно занима-
ется общественной деятель-
ностью с 1992 года, тратя 
много сил и энергии - он пред-
седатель совета старейшин 
при Главе РИ. Пытался взять 
самоотвод, чтобы дать доро-

гу молодым. Глава республи-
ки Ю. Евкуров учредил совет 
тейпов, где каждый тейп вы-
брал своих представителей. 
Цечоевы выбрали Салмана 
председателем совета тейпа 
Цечоевых, хотя и здесь он 
просил выбрать кого-то дру-
гого, так как возглавляет со-
вет старейшин РИ.

Совет старейшин работа-
ет во многих направлениях, 
в том числе для оздоровле-
ния ситуации и разъяснения 
сути многих проблем в ре-
спублике. В свое время по 
поручению Руслана Аушева, 
тогдашнего президента РИ, 
Салман с другими членами 
совета старейшин выезжа-
ли в Чечню к Дудаеву разъ-
яснить историю вайнахского 
района, где Салман озвучил 
и показал топонимику Чече-
но-Ингушетии, написанную 
чеченским писателем Ахма-
дом Сулеймановым. Тогда, в 
1992 году, этот вопрос о тер-
риториях был закрыт. 

Очень много поработали с 
общественностью Северной 
Осетии после трагедии осе-
ни 1992 года. Обе стороны 
добились многих позитивных 
результатов в облегчении со-
вместного проживания осе-
тин и ингушей. 

В 1997 году в Ингушетии 
было создано обществен-
ное движение «Даймохк», 
которое возглавил Саварбек 
Шадыжев, а также совет ста-
рейшин, который входил в 
«Даймохк», с тех пор Салман 
и возглавляет совет старей-
шин.

- Автору этих строк доводи-
лось быть участником многих 
совещаний и встреч  этого об-
щественного движения, а так-
же совета старейшин по их 
приглашению. Помню, сколь-
ко было опасных, сложных 
ситуаций между чеченцами и 
ингушами, между осетинами 
и ингушами, они своевремен-
но разрешали спорные во-
просы.

Салман вместе с товари-
щами был всегда в гуще со-

бытий, многое сделал для 
беженцев, вынужденных 
переселенцев. Очень часто 
обращаются к Салману раз-
решить конфликты молодых 
ребят, сколько приходится 
уговаривать ради Аллаха 
идти на компромисс. Время 
от времени Глава республики 
Ю. Евкуров у себя собирает 
совет старейшин для обсуж-
дения  актуальных тем. 

Салман самый дорогой и 
желанный гость на свадьбах, 
сватовстве, где его мудрость 
и талант решают все  положи-
тельно. Он часто выступает 
по телевидению для разъяс-
нения территориального во-
проса Сунженского района, 
считает, что совет старейшин 
должен усилить работу в 
этом направлении, особенно 
с общественностью.

А еще у себя дома Салман 
собрал  уникальный и не-
обыкновенный музей - мате-
риалы и фотографии о жизни 
своих предков, о деятельно-
сти выдающихся духовных 
лидеров народа - устазов. 
Эти сведения и личный архив  
представляют огромную цен-
ность.

- Очень трудное детство 
было у меня, - рассказывает 
Салман. - Я был один в семье 
мужчина и опора. Русским 
языком владел плохо, но 
арифметику знал лучше всех 
и помогал ребятам. Голод, хо-
лод, нищета - слава Аллаху 
все позади.

- Мы должны сегодня, - го-
ворит Салман, - сплотиться 
вокруг Главы нашей респу-
блики, не поддаваться на 
провокации, наставлять на 
правильный путь и беречь 
нашу молодежь от зла и все-
го пагубного. Никогда не за-
бывать депортацию нашего 
народа, сколько погибло без-
винных людей, молодежи, по-
этому нужно ценить, что у нас 
есть своя республика. 

В своем возрасте Салман 
по-прежнему неутомим. В его 
глазах теплится огонь души. 
Сегодня у него юбилей. Я от 
души поздравляю Салмана 
с этой датой и желаю всегда 
оставаться оптимистом. Здо-
ровья ему и долгих лет жизни. 
Пусть не иссякнет родник его 
души.

Марем АУШЕВА

Пусть не иссякнет 
родник его души

Салман Ахмедович Опиев

В советские времена, по-
нятное дело, были свои 
проблемы с реализацией 
подобных проектов, в век фи-
нансовой демократии все так 
же трудно осуществить нашу 
кинематографическую мечту. 
Необходимы деньги, хоро-
ший сценарий, талантливые 
артисты и, как говорят люди 
знающие, выйти с картиной 
к зрителю «в нужное время 
и в нужном месте» - везение 
своего рода требуется.

У нас несколько раз под-
нимали вопрос экранизации 
широко известных произве-
дений ингушской литератур-
ной классики. Но по разным 
причинам эти масштабные 
проекты эти остались пока 
не реализованными. Может 
оно и к лучшему – время по-
зволит нам подготовить про-
фессионалов на более ве-
роятных успехах. К примеру, 
есть просто блестящий, гото-
вый сценарий, который будет 
понятен и близок огромному 
числу зрителей – повесть 
«Девять дней из жизни ге-
роя» Багаудина Зязикова, 
рассказ подвиге красного 
партизана Мадре Нальгиева. 
Повесть о человеке, который 
доказал, что и один в поле 
– воин. Уверен, на этом сю-
жете можно снять, учитывая 
технические возможности со-

временного кино, от-
личный фильм, кото-
рый с удовольствием 
посмотрят не только 
ингуши, но все жители 
России. И для его съе-
мок не надо звать Дэ-
ниеля Рэдклифа, Хью 
Джекмана, Брэда Пит-
та или Гошу Куценко, 
у нас найдется много 
своих, талантливых 
людей. 

Есть еще множество 
прекрасных, достойных вни-
мания тем и сюжетов – жизнь 
ингушского общества крайне 
разнообразна. Преодоле-
ем первую ступень, затем 
вторую, начнем с коротко-
метражных фильмов, а там 
можно и эпические полотна 
создавать. Надо начинать 
с небольших проектов. Мо-
жет быть, было бы целесоо-
бразно создавать небольшие 
фильмы – социальные про-
екты и т.д. Клипы вроде бы 
стали снимать лучше, кра-
сочнее, со смыслом, значит 
умение и навыки у тех, кто 
работает в этой сфере, есть. 
Конечно, товарищи, профес-
сионально занимающиеся 
кинематографом либо нахо-
дящиеся «около того», най-
дут массу аргументов и дово-
дов, точек зрения по поводу 
перспективы наших филь-
мов. Это проблема второго 
плана, нас интересует факт 
наличия таких фильмов или 
их отсутствия, мы – просто 
зрители. Зрители, которые 
ждут фильмов рассказываю-
щих о нашей жизни, истории, 
мировоззрении, героях, про-
блемах и успехах. Мы хотим 
видеть это кино.

 Якуб СУЛТЫГОВ

Планка  
кинематографа

Как и многие мои земляки, еще в детстве мечтал 
увидеть художественный фильм, сделанный моими 
земляками, по известному в народе рассказу, сказанию, 
событию. Конечно, нас воспитывали и учили многому 
фильмы отечественной и мировой классики, но все 
равно хотелось увидеть свой, ингушский фильм. За-
поминающийся, затрагивающий мысли и души всех, 
кто его увидит, невзирая на национальную и государ-
ственную принадлежность… Чтобы был интересен, 
как «Унесенные ветром», «Отец солдата», «Мимино» 
или «Аватар». 



CMYK

Это грушевое дерево со-
рта красавица, усыпанное 
поспевающими дарами 
природы, одна из ветвей 
которого из-за тяжести 
плодов подвязана к трубе, 
из небольшого сада. Здесь 
растет еще одна такая 
груша, два яблоневых де-
рева, усыпанных плодами, 
два абрикосовых,  с кото-
рых,  правда, урожай уже 
собран.

Запечатленная на снимке 
счастливая  с поцарапанным 
носиком девочка, маленькая 
Хавочка – любимая внучка 
автора этих строк, которая 
ждет не дождется  попробо-
вать на вкус изумительную 
грушу.

Как видно, урожай груши 
ожидается не плохой, анало-
гичный, по всей вероятности, 
будет и урожай яблок. Что 
касается двух абрикосовых 
деревьев и черешни, урожай 
плодов, собранный с них, 
был  великолепный. Вкус 
фруктов попробовали не 
только соседи хозяина сада, 
но и  близкие и дальние его 
родственники.

А ведь где-то во второй 
половине апреля, когда не-
жданно-негаданно повалив-
ший обильный снег  накрыл 
бывшие сплошь в цветах 
кроны фруктовых деревьев, 
была боязнь, что урожая да-
ров природы вообще не бу-
дет  в этом году.

Хозяину небольшого сада 
спасти от капризов природы 
фруктовые деревья, а за-
тем и от различной напасти, 
в том числе и американских 
белых бабочек, помогли 
близкие друзья: кандидат 
сельскохозяйственных наук, 
председатель АККОРИ  Ку-
рейш  Цороев и директор 

ГУПа «Садовод» Ахмед 
Алиев – выпускник знамени-
той Московской сельскохо-
зяйственной академии им. 
Тимирязева, являющиеся 
высококвалифицированны-
ми специалистами по линии 
садоводства.

Ш. БАТАРБЕКОВ.
Фото автора
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ЧЕЛОВЕК И ПРОДУКТЫ

Честно сказать, сообще-
ние о том, что «в  России 
стремительно растут цены 
на красную икру», вызвало 
обычную в таких случа-
ях иронию. И как-то про-
пустил бы мимо ушей эту 
дорогостоящую проблему, 
если бы не совершенно се-
рьезный диалог двух граж-
дан в поликлинике. Один 
из них возмущенно гово-
рил по этому поводу дру-
гому: «С ума можно сойти! 
Смотри, цены, говорят, на 
икру растут. Скоро на бен-
зин, на все вместе расти 
будут. Я тебе говорю, ку-
шать нечего будет! Ничего 
хорошего ждать не прихо-
дится. Кстати, ты баранину 
не ешь, от нее давление, 
говорят, бывает. Я вот ба-
ранину поем, если много, 
так тоже чего-то не очень 
себя чувствую». Увы, сдер-
жать улыбку, слушая не-
вольно этих соседей по 
скамье, не удалось.

Однако решил все же наве-
сти справки по поводу судь-
бы красной икры во всезнаю-
щей интернет-паутине. Чуть 

ли не все информационные 
агентства посчитали эту но-
вость в числе главных. Без 
икры нам как бы и не жить…

Узнал немного, но впечат-
ляет: «С середины июня в 
Камчатском крае, где еже-
годно добывается 40-60% ее 
общего объема, отпускные 
цены увеличились почти на  
70%, до 2,1-2,5 тыс. руб. за 
один кг. Виновато не слишком 
успешное начало лососе-
вой путины: рыбы оказалось 
меньше, чем ожидалось. 

Ежегодный объем произ-
водства готовой упакованной 

красной икры в России со-
ставляет 11-13 тыс. тонн на 
сумму 28,6-30 млрд. руб. в 
год (по ценам переработчи-
ков с учетом НДС)».

Другими словами, за два 
килограмма красной икры 
можно купить небольшого ба-
рана на Северном Кавказе, а 
за три килограмма – огром-
ного барана! Спрашивается, 
зачем мне красная икра? Тем 
более что путь от Камчатки 
до Ингушетии большой, и 
наверняка цена на икру при-
бавится… А мысль первая 
по поводу того, что цена на 
красную икру выросла, была 
сродни мысли по поводу ро-
ста цен на алмазы – мы ред-
ко используем бриллианты в 
повседневной жизни. Глав-
ное, чтобы обыкновенной, 
вкусной рыбы было в до-
статке, и она оставалась до-
ступной для нашей кухни. А 
красная икра пусть дорожает 
бесконечно – отказавшись от 
ее покупки, мы купим  еще 
больше  местной баранины. 

В.САИТОВ

КУЛИНАРНАЯ ВЫГОДА

Голосуем за наши памятники 
архитектуры на конкурсе 

«Россия 10»
1 июля в 12.00 взял старт второй этап мультимедийного конкурса по определению новых 

визуальных символов России посредством общенародного голосования. За выход в следую-
щий тур проекта «Россия 10» в числе 80 достопримечательностей нашей страны начинают 
борьбу три выдающихся памятника ингушской средневековой архитектуры: замковый ком-
плекс Вовнушки, башенные комплексы Эгикал и Эрзи.

Правила голосования в интернете: каждый пользователь может без регистрации зайти на 
сайт проекта и отдать свой голос. Всего в течение 24 часов вы можете проголосовать с одного 
IP три раза. Запрещается применение каких бы то ни было методов голосования с исполь-
зованием компьютерных технологий (автоматический ввод CAPTCHA, скрипты для голосо-

вания и т.п.) и других способов 
накрутки. Набранные таким 
образом голоса будут аннули-
рованы.

Правила СМС-голосования: 
каждый из объектов получа-
ет индивидуальный номер, 
набрав который в строке 
СМС пользователь получа-
ет возможность проголосо-
вать. Подробные правила 
СМС-голосования будут раз-
мещены на странице каждо-
го объекта. Ограничений по 
СМС-голосованию нет. Общее 
количество голосов, отдан-
ных за объект, будет состоять 
из суммы результатов СМС-

голосования и интернет-голосования.
Друзья, вы очень активно поддерживали наши уникальные историко-культурные объекты, 

являющиеся, без сомнения, общемировым наследием. Теперь все начинается сначала. Про-
явим снова свои патриотические чувства и так же дружно проголосуем, чтобы Вовнушки, Эрзи 
и Эгикал попали в тридцатку лучших по итогам второго этапа конкурса, который продлится 
до 1 сентября 2013 года. В третьем туре россияне отберут десятку победителей, которые 
будут воссозданы в миниатюре и использованы в создании ландшафтного комплекса «Парк 
России» в Московской области.

Эрзи: http://10russia.ru/object_38
Вовнушки: http://10russia.ru/object_32

Материнский (семейный) капитал - это мера государственной поддержки российских семей, 
в которых после 1 января 2007 года появился второй или последующий ребенок. Программа 
государственной поддержки семей с детьми предусматривает три направления использова-
ния материнского капитала: на образование детей, улучшение жилищных условий и накопи-
тельную часть пенсии матери.

Размер материнского (семейного) капитала в 2013 году для тех, кто им еще не воспользо-
вался, составляет 408 тысяч 960 рублей 50 копеек. Для обладательниц сертификатов, кото-
рые уже распорядились частью средств, размер оставшейся суммы индексируется с учетом 
инфляции.

С момента действия Закона о материнском (семейном) капитале более 28 тысяч ингушских 
семей получили сертификаты на материнский капитал. Подавляющее большинство семей 
республики направили средства материнского капитала на улучшение жилищных условий. 
С помощью материнского капитала почти 19 тысяч семей частично или полностью погасили 
жилищные кредиты. Молодые семьи используют капитал на покупку квартир и домов, пога-
шение кредитов, на приобретение и строительство жилья, привлекают к строительству под-
рядные организации либо строят сами.

Отделение ПФР по Республике Ингушетия напоминает владелицам сертификатов на мате-
ринский (семейный) капитал о существовании недобросовестных структур и фиктивных схем, 
связанных именно с покупкой и последующей продажей недвижимости.

Помните! Погоня за наличными деньгами может оставить не только семью, но и детей без 
государственной поддержки в виде материнского (семейного) капитала!

Кроме того, Отделение ПФР  по РИ обращается ко всем  нынешним  владельцам сертифи-
катов на материнский капитал с просьбой  остерегаться различного рода объявлений по ис-
пользованию средств материнского (семейного) капитала. Зачастую подобные предложения 
скрывают за собой «черные» схемы, которые имеют криминальную основу и, следовательно, 
идут вразрез с законодательством Российской Федерации. Под статью могут попасть не толь-
ко сами мошенники, но и владельцы сертификатов на материнский (семейный) капитал, как 
соучастники преступления.

Отделение ПФР по Республике Ингушетия предостерегает владелиц сертификатов на ма-
теринский капитал с осторожностью относиться к подобным фирмам. Гражданин, соглашаясь 
на такие условия и подписывая  договор, не имеет никаких гарантий законного получения 
средств материнского (семейного) капитала! 

Отделение ПФР по Республике Ингушетия

ИЗ ПОЧТЫ "СЕРДАЛО"

СПАСИБО ДОКТОРАМ
Уважаемая редакция газеты «Сердало»! Хочу выразить искреннюю благодарность, ска-

зать большое спасибо докторам, которые помогли мне преодолеть тяжелый недуг, спасли 
от болезни. Спасибо за профессионализм и чуткое, добросердечное отношение заведую-
щего гинекологическим отделением Центральной малгобекской районной больницы Хасану 
Идрисовичу Шадиеву и его коллегам ассистенту Тамаре Амировне Марзиевой, анестезиоло-
гу Алихану Алиевичу Мержоеву, операционной медсестре Фатиме Мухтаровне Арсамаковой, 
медсестре Асе Васамбековне Точиевой, врачу-гинекологу Зухре Абукаровне Харсиевой, са-
нитарке отделения Макке Магомедовне Богатыревой. 

 Счастье для больного человека, когда он находит врача, знающего свое дело. Желаю 
всем, кто служит благородному делу медицины, счастья и долголетия!

 
С уважением, Мадина Даурбекова

Материнский (семейный) капитал –
в интересах детей!

За шесть месяцев 2013г. 
в стране зарегистрировано 
более 500 случаев энтеро-
вирусной инфекции. По за-
ключению эпидемиологов, 
причиной заболевания стал 
энтеровирус типа 71 (ЭВ71), 
который мог быть занесен из 
Китайской Народной Респу-
блики.

Количество регионов, где 
отмечены случаи энтерови-
русной инфекции, продолжа-
ет расти. Так, инфекция заре-
гистрирована в Ростовской, 
Волгоградской, Воронеж-
ской, Астраханской, Курской, 
Липецкой, Нижегородской, 
Томской, Московской, Амур-
ской, Тульской, Тамбовской 
областях, в Москве, в Крас-
нодарском и Красноярском 
краях, Ханты-Мансийском 
автономном округе.

Основные 
симптомы заболевания

Заболевание начинается 
остро, с подъема темпера-
туры тела до 39-40 градусов. 
Появляется сильная голов-
ная боль, головокружение, 
рвота, иногда боли в живо-
те, спине, судороги. Нерезко 

выраженные катаральные 
проявления со стороны рото-
глотки, верхних дыхательных 
путей. Болезнь может про-
текать с сыпью на коже рук и 
ног, а также с изъязвлением 
слизистой ротовой полости.

Источником инфекции 
является больной человек 
или бессимптомный вирусо-
носитель. Энтеровирусные 
инфекции характеризуются 
высокой заразительностью 
и быстрым распростране-
нием заболевания. Зараже-
ние может произойти непо-
средственно при общении 
с больным человеком и ви-
русоносителем, а также при 
потреблении загрязненных 
вирусом продуктов, воды, 
предметов обихода.

Меры профилактики энте-
ровирусной инфекции

Чтобы свести риск зара-
жения энтеровирусной ин-
фекцией до минимума, ре-
комендуем придерживаться 
следующих правил:

• употреблять для питья 
только кипяченую или бути-
лированную воду и напитки в 
фабричной расфасовке;

• не использовать для пи-
тья воду из случайных при-
родных водоисточников - 
колодцы, фонтаны, ключи, 
озера, реки и т.д.;

• тщательно мыть фрукты и 
овощи водой гарантирован-
ного качества (бутилирован-
ная, кипяченая);

• при купании в открытых 
водоемах, плавательных 
бассейнах исключайте по-
падания воды в полость рта. 
Помните, что это наиболее 
вероятная возможность за-
разиться;

• соблюдать элементарные 
правила личной гигиены.

При нахождении на небла-
гоприятных территориях или 
прибытии из КНР и др. стран, 
в том числе из регионов РФ, 
граничащих с КНР (Читин-
ская, Амурская области, 
Еврейская автономная об-
ласть, Хабаровский и При-
морский края), при выявле-
нии возможных симптомов 
(сыпь на лице, руках и ногах, 
лихорадка, респираторный 
синдром, расстройство же-
лудочно-кишечного тракта и 
др.) необходимо незамедли-
тельно обратиться за меди-
цинской помощью в ЛПУ.

Управление Роспотребнадзора  
по Республике Ингушетия информирует: 

растет заболеваемость  
энтеровирусной инфекцией

НАШ САД

СОЧНАЯ, 
ВКУСНАЯ ГРУША

Бруцеллез – тяжелое ин-
фекционное заболевание, 
вызываемое несколькими 
видами бруцелл, передаю-
щаяся от больных живот-
ных человеку, характери-
зующаяся множественным 
поражением органов и си-
стем организма человека. 
Заражение происходит через 
пищеварительный тракт при 
заносе бруцеллы руками, 
зараженными мочой и дру-
гими выделениями больных 
бруцеллезом животных, а 
также абортированными пло-
дами животных. Другой путь 
передачи - заражение через 
молоко бруцеллезных живот-
ных. Источник инфекции – 
козы, овцы, крупный рогатый 
скот, в том числе домашние 
северные олени, свиньи. За-
ражение человека происхо-
дит при непосредственном 
контакте с животными-но-
сителями или при употре-
блении в пищу заражённых 
продуктов — сырого молока, 
сыра, изготовленного из не-
пастеризованного молока. 
Заболевание развивается, 
как правило, постепенно и не 
имеет специфических черт. 
Больные обычно предъявля-

ют четыре основные жалобы:

- перемежающаяся боль в 
суставах, преимуществен-
но в нижних конечностях, 
иногда весьма сильная и му-
чительная;

- повышение температу-
ры тела в виде длительного 
субфебрилитета (до 38 °C) 
или волнообразного типа с 
резкими подъёмами и паде-
ниями;

- усиленная потливость, 
испарина, иногда ночная 
потливость;

- резкая слабость и упа-
док сил.

В прошлые годы бруцеллез 
был широко распространен в 
России от южных границ до 
арктических тундр. В насто-
ящее время на территории 
Российской Федерации про-
должает ухудшаться эпи-
зоотологическая ситуация 
по бруцеллёзу. Бруцеллез, 
представляет собой се-
рьезную проблему как для 
здравоохранения, так и для 
сельского хозяйства. Распро-
странению бруцеллеза спо-
собствуют многочисленные 
нарушения со стороны вла-

дельцев животных разных 
форм собственности (не-
предоставление животных 
ветеринарной службе для 
проведения диагностических 
исследований), администра-
ций сельских поселений в 
выполнении требований ве-
теринарного и санитарного 
законодательства, некон-
тролируемый ввоз и пере-
мещение скота, особенности 
ведения отгонного животно-
водства в республике.

Управление Россельхоз-
надзора по РИ, отдел 

ветеринарного надзора

ВЕТЕРИНАРНЫЙ КОНТРОЛЬ

Внимание, бруцеллез…

Понедельник,
29 июля

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:20 Зарисовка «Таргим»
09:25 Русские писатели в на-
шем крае
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:30 Канал Россия
17:50 Хьехам
18:10 Этапы большого пути
18:30 Даькъасте
18:50 Точки над i
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявле-
ния
20:28 Канал Россия

Вторник,
30 июля

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:20 Печатное слово
09:30 Литературный клуб
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Хьехам
18:05 Мархий бутт
18:20 Актуальный диалог
18:40 «Никто, кроме нас»
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявле-
ния
20:28 Канал Россия

Среда,
31 июля

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:20 Зарисовка «Эрзи»
09:25 Вай къоаной
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:10 Хоамаш
17:50 Хьехам
18:10 Музыкальная открытка
18:50 Флешка
19:05 Здоровье
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявле-
ния

20:28 Канал Россия

Четверг,
1 августа

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:25 Белгалбаьннача наьха 
вахар
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:15 Хоамаш
17:50 Хьехам
18:20 П1аьраска бийса
18:50 Социальный вопрос
19:00 Юртара вахар
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявле-
ния
20:28 Канал Россия

Пятница,
2 августа

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:05 Утро Ингушетии
09:25 Эти дети
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:10 Хоамаш
17:50 Дина лерх1амаш
18:20 Вай лерх1ам
18:40 Мархий бутт
19:00 Возрождение
19:20 Соцролики
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Реклама
20:28 Канал Россия

Суббота,
3 августа

10:05 Спорт-экспресс
10:25 Кульньюс
10:40 Истоки
11:00 Канал Россия
11:10 Вести Ингушетия
11:20 Канал Россия
14:20 Вести Ингушетия
14:30 Канал Россия
16:55 Хьехам
17:20 Музыкальная открытка
18:10  Вести Итоги
18:50  Канал «Россия»

Воскресенье,
4 августа

10:20  Иштта хиннад хьалха
10:40  Есть такая профессия
11:00  Канал Россия
14:20  Хьехам
14:30  Канал Россия

Программа 
ГТРК "Ингушетия"

Уважаемые жители Республики Ингушетия!
ОАО «Газпром газораспределение Назрань» доводит до 

вашего сведения, что с 01.06.2013 г. вступили в силу «Прави-
ла пользования газом в части обеспечения безопасности при 
использовании и содержании внутридомового и внутриквар-
тирного газового оборудования» (Постановление правитель-
ства РФ от 14.05.2013 г. № 410).

Согласно «Правилам пользования газом...» все пользова-
тели бытовых газовых приборов обязаны заключать догово-
ры на техническое обслуживание и ремонт газового оборудо-
вания со специалистами газоэксплуатирующей организации. 
В случае отказа абонентов от заключения договора газоэк-
сплуатирующая организация имеет право на отключение та-
ких абонентов от газоснабжения.

Своевременное техническое обслуживание и ремонт газо-
вого оборудования специалистами снижает риск возникнове-
ния аварий и несчастных случаев от утечек газа, количество 
которых в последнее время возросло.

Для заключения договора на ТО ВДГО абонентам необхо-
димо обратиться в структурные подразделения ОАО «Газ-
пром газораспределение Назрань»:

ЭПУ «Назраньгаз» - г. Назрань, ул Кавказская, 7,тел.: 22-
53-20;

ЭПУ «Сунжагаз» - с.п. Орджоникидзевская, ул Победы, 
41,тел.: 72-11-55;

ЭПУ «Малгобекгаз» - г. Малгобек, ул Осканова, 1,тел.: 62-
37-73;

ЭПУ «Джейрахгаз» - с. Джейрах, ул Борова, 9,тел.: 33-11-
52.
----------------------------------------------------------------------------------

Информационное сообщение
Министерство имущественных и земельных отношений Ре-

спублики Ингушетия сообщает о том, что передаются в арен-
ду следующие земельные участки:

- из земель сельскохозяйственного назначения, с кадастро-
вым номером 06:04:0000001:1432, площадью 340000 кв. м, 
расположенный по адресу: РИ, Назрановский муниципаль-
ный район, с.п.Долаково, для ведения крестьянского (фер-
мерского) хозяйства;

- из земель сельскохозяйственного назначения, с кадастро-
вым номером 06:04:0000001:1437, площадью 300019 кв.м., 
расположенный по адресу: РИ, Назрановский муниципаль-
ный район, с.п.Долаково, для ведения крестьянского (фер-
мерского) хозяйства.
-----------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат №391768, выданный Барсукинской СШ 

в 1988 году на имя Фатимы Хашидовны Дзараховой, считать 
недействительным.
-----------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат серии А № 058032,  выданный СОШ 

№ 6 г. Малгобека в 1993 году на имя Радимхан Салмановны 
Багаевой, считать недействительным.
-----------------------------------------------------------------------------------
Утерянное свидетельство (сертификат) о сдаче ЕГЭ за  

№ 06-000004303-12 рег., тип. № 115-077-98, выданное на имя 
Хамзата Магомедовича Торшхоева, считать недействитель-
ным.
-----------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат серии "А" № 0335420, выданный СОШ 

№ 2 г. Карабулака в 1996 году на имя Алихана Башировича 
Барахоева, считать недействительным.


